シュレー ディンガ

激的な単語は激論を引き起こしました(そしていまだに続いています)。 か所そっと紛れ込ませてあるだけなのですが、 さてフ オ ノイマンの 『量子力学の数学的基礎』 それでもというか案の定というか、 に、「自我」という単語はただの その

うです。 環境を見ても言動を見ても、 フ オ しまったのでしょうか。 「自我」 ノイマンはいったいどうして、 という言葉を使ったのが、 どうも彼は信心深い 天才でしかも故人の 系にジャンプを引き起こす存在を 信仰の 内面を測り知るのは不可能です 人間ではないし、 吐露とは思えません。 神秘主義的でもないよ 「自我」 と呼

と知ってい 「自我」 ノイマンなので、 という言葉を使ったことが、 れば、 シュレ もっと慎重に言葉を選んだでしょうか。 ーディ という論文を発表し、 それでもあえて「自我」と呼んだかもしれません。 ンガーは 「量子力学の現状」 その後100年近くにわたって激論を引き起こす 当時の (そして現在の) (所収:『世界の 冗談を仕掛けるのが好きなフォ 量子論に 名著 80 不完全な部 現代

分があることを認めました。

その論文におい

ż

シュレー

-ディンガー

は猫を用いる有名な

0)

思考実験でフォン・ ノイマンの 観測理論を批判 しました。

出される確率は2分の1です 放射線検出器につながり、 さて箱を閉じて、 何の中に、 放射線検出器は放射性物質を監視し、 毒ガス発生装置を封じ込めるとします。 中を観測せずに1時間待ちます。 もし放射線が検出されれば毒ガスが発生する仕組みにな その物質が1時間以内に崩壊 すると原子の状態 毒ガス発生装置の (波動関数) して放射線が検 うて ・ッチは 波 V

動方程式にしたがっ わせになります。 て連続的に時間変化し、 崩壊した状態と崩壊していない状態の重 和合

合わせになります。 数で表されるなら、 ラォ <u>></u> 1 放射線検出器も、 egシの いうように、 放射線を検出 原子と放射線検出器を合わせた系が した状態と検出 U ていな V つの 心の重 波 動 ね

も波動関数で表され 原子と放射線検出器と毒ガス発生装置を合わせた系も波動関数で表され ノイマン 0 てしまいます。 いうように、 観測装置を被観測系にどんどん取 り 込んで広げら さらに猫 ħ

すると1時間後の箱の中の状態は、 毒ガスが発生して死んだ猫の波動関数と、 毒ガスが

違っ

ている、

という

Ó

が

(なぜか論文中ではっきり述べられ

ていませ

んが)

シ

ユ

う V

Ó

る状態

した

猫のような

マ

ク デ は

 \Box

ンガ

の反論です。

原子のようなミクロな世界の法則である量子論を、

な物体に適用することはできないのです



発生しない 重 これは滑稽だ、 んに、 ね合わせで表され 系はどち で生きている猫 とシュ 5 たり か レ 0 の波動関 状態にジ な ディ ン ンガー 観測 数の重 ヤ ン ンプして、 装置をどんどん量子系 は述べました。 ね合わせになります。 生死が決まることに 猫は死んだ状態と生きて に 取り 箱を開けて中を観測 なり 込めると)ます い

Z か 0) 気 な結論に $\hat{\sigma}$ 利 V た i 生きて たる思考実験は大変有名になりまし V くる猫の 波動関数と死ん で い た。 る猫 シュ 0) 波動 レ 関 数 デ イ 0) ンガ 重 ね 合わ -にはまた せ بح い

独特の 生きて もしれませんが Í 15 、る猫 ・モア 0 Ó 波動 センスがあったようです 量子論を愚直に適用すればそういう答えが得られてしまいます。 関数と死んでいる猫の 波動関数の 重ね合わせは現実には起こらな V

量子論のどこが不完全なのか、 さまざまな提案がなされています。 シュ レーディ ンガ

子論はまだ不完全な理論の

いようです

186